

ONU-DH México realiza misión a Campeche y Yucatán sobre los derechos de los pueblos indígenas acompañada por personal del PNUD

Ciudad de México, 15 de diciembre de 2016.- La Oficina en México del Alto Comisionado de las Naciones Unidas para los Derechos Humanos realizó una misión a los estados de Campeche y Yucatán los días 13 y 14 de diciembre. En dicha misión participaron el Sr. Jan Jarab, Representante de la ONU-DH México y dos oficiales de derechos humanos de dicha agencia; la misión fue acompañada por el Sr. Xavier Moya, del Programa de Manejo de Riesgos, del PNUD México.

La misión respondió al mandato de asistencia técnica y monitoreo de casos de derechos humanos que tiene la ONU-DH, en el caso de la Península en particular, sobre procesos de consulta previa, libre e informada a comunidades indígenas; también respondió a la necesidad de impulsar el enfoque de desarrollo sustentable, que coincide por lo anunciado por los gobiernos de Yucatán, Campeche y Quintana Roo en días recientes. En este marco, se sostuvieron reuniones con el Gobernador de Campeche, Sr. Alejandro Moreno Cárdenas y con el Gobernador de Yucatán, Sr. Rolando Zapata Bello, en las que también participaron miembros de sus respectivos gabinetes, así como con el Presidente Municipal de Hopelchén, Sr. José Ignacio España Novelo. Los gobernadores presentaron a la ONU-DH México y al PNUD el recién firmado Acuerdo de Sustentabilidad de la Península de Yucatán (ASPY), mismo que ambas agencias de la ONU recibieron con mucho interés.

Además, en dichas reuniones se dialogó sobre el derecho a la consulta y consentimiento previo, libre e informado de los pueblos indígenas en la región, particularmente en los casos de la siembra de soya transgénica en Campeche y los proyectos energéticos planificados para el futuro en Yucatán. También se destacó la necesidad de que todo proyecto de desarrollo incluya una perspectiva de derechos humanos y sea alineado con los Objetivos de Desarrollo Sostenible (Agenda 2030).

Asimismo, los miembros de la misión de trabajo se reunieron con integrantes de las comunidades mayas involucradas en el proceso de consulta en el estado de Campeche, de quienes recibieron información sobre violaciones al derecho al medio ambiente sano y el derecho al agua, causadas por la deforestación, por el uso intensivo de agroquímicos y por la existencia de pozos ilegales de absorción, mismos que fueron observados durante varios recorridos. La Oficina también visitó dos proyectos de desarrollo en el municipio de Hopelchén, uno impulsado por el PNUD y otro por el programa PESA-FAO en colaboración con organizaciones locales de la sociedad civil, como ejemplos de desarrollo sustentable que toman en cuenta el conocimiento tradicional indígena.

Los gobiernos de ambos estados ofrecieron una invitación abierta y permanente a los funcionarios de las Naciones Unidas para mantener e incrementar su presencia y acompañamiento en la región, y extendieron nuevas invitaciones para programar una misión inter-agencial en los primeros meses del año 2017.

TERMINA

ONU-DH: www.hchr.org.mx

Para más información y solicitudes de prensa, póngase en contacto con:

Gabriela Gorjón Salcedo, Oficial de Información

Tel: +5255 5061 6374 / Cel. +52 1 55 5438 1729 /

ggorjon@ohchr.org

ONU-DH, síguenos en las redes sociales:

Facebook: [OnudhMexico](https://www.facebook.com/OnudhMexico)

Twitter: [@ONUDHmexico](https://twitter.com/ONUDHmexico)

Canal de YouTube: [ONUDHMexico](https://www.youtube.com/ONUDHMexico)

Índice universal de los DD HH: <http://uhri.ohchr.org/es/>